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A cada cruzeiro aplicado, é possivel obter ate’ 500% de lucro. com

um investimento que pode ser page num curto espago de tempo. Estas

atraentes possibilidades 550 oferecidas por um produto que jé enrique-
ceu muita game e fez prosperar cidades. permitindo inclusive :1 emanci-

pagfao politica do Parané: a erva—mate.

Depois do ciclo de ouro, que durou um século (de 1850 :1 I950), 0

cultivo da erva-mate passou por um processo quase total de deseslrutu-

raq?o, causado por falta de representatividade do setor e pela polftica
agricola dos lillimos 30 anos. Hoje, técnicos de entidades g0vemamen-
tais e indtistrias estzio em busca de um renascimento. Ha’: um promissor
mercado extemo aberto para receber tudo o que 0 pafs produzir. Mas ai’

é que comega 0 problema.
De exportador que era, 0 Brasil passou a importar erva—mate nos

ultimos trés anos. Mantendo a tradigéo extrativista e obedecendo a po-
lftica vigente nos liltimos 30 anos, de incemivo a culturas agrfcolas que
absorvem insumos industriais, 0 pais teve ‘areas gigantescas de enla-
mate erradicadas.

Quando os argentinos falavam em plantar a erva-mate, cs brasilei-
ros achavam graga. O resultado é que, no Brasil, ficaram as érvores em

éreas que a motomecanizag?o n50 conseguiu alcangar, enquanto a Ar-

gentina, com 0 cultivo racional do nosso produto nativo, inverteu 0

jogo e passou a exportar urn produto dc excelente qualidade, inclusive
para o Brasil.

VELI-IA Htsrémn
A histéria néo é nova. Jé havia acontecido, por exemplo, com a

borracha. Os ingleses “descobriram” a seringueira nativa da Amaz?nia
e levaram para a Asia. que hoje domina 80% do mercado mundial da

borracha.
“Se néo nos organizarmos, se n?o ?zennos uma parceria com as

ind?strias de produqéo, associando inclusive outros setores, como 0 far-

macéutico, os asiéticos, os europeus e 09. americanos V50 atisorver as

possibilidades da erva—mate e nés vamos ficar adquirindo produtos que
safram daqui", diz 0 engenheiro agrénomo Jorge Mazuchowski, da Ema-
ter/Parani."1 As principais ind?strias do Brasil e da Alrgentina es-

t?o sendo visitadas por comerciantes dos pafses da Asia e

as cotas que eles querem‘ diz Mazuchowski, correspon-
dem ao total da crva produzida no pais hoje. Segundo
cle, esta é uma situag?b exlremamente diffcil para a in-
dlislria que n?o tern como atender a demanda. E preciso
aumentar a oferta para que as ind?strias possam atingir o

mercado extemo - que é o grands trunfo —, incentivando
quem produz e quem vai comprar.

“Tcmos condigzcies dc duplicar a produgiio a curto
prazo. Para isso é preciso plantar, identificar éreas onde
vamos realmente investir na erva—mate" explica 0 agr6~
nomo.

Para ele, é hora de somar forgas com os argentinos,
que est?o I0 anos A nossa frente em termos de organiza-
géo. “Cabe a nés acclcrar 0 passo e encurtar ao méximo
esta dist?ncia para, atrayés do Mercosul, fazermos 0 gran-
de marketing institucional do mate para 0 mundo”, diz
Mazuchowski.

. SEGREDO INDUSTRIAL
Mas estariam os chineses ou os europeus interessados no tradicio~

nal chimarr?o tio tfpico do sul?

N50 (5 bem assim. E alguns mistérios ceréam eéta questio. O agr6-

caixa onde so processa
a extratificagio.

"(W0 90"” que “isle “"13 Série de subprodutos que podem ser feitos a

partir da erva—mate, mas que “os usos especfficos est?o sendo mantidos
em segredo pelas ind?strias multinacionais". Ele diz que jzi existem
lfé-‘5 0" quatm °mPT°SaS falendo lestes~pilotos em S510 Paulo 6 que de»
vem entrar em escala industrial no ano que vem.

M3Z11Ch0W3ki T3‘-"10Cin3 que, pela import?ncia que se dé no exte-
rior E1 qualidade, principalmeme Voltada para a qucstéo ambiental,
exigindo produtos que n?o tenham na origem contaminagzio de pr0du—.
[Os qufmicos. a erva-male pode ser um produto—chave. A partir daf, se

pode pensar em desinfetantes biolégicos, de alcance polftico e ecolé-
gico muito grande no hemisfério None. Também se pode pensar cm

produtos dc limpeza, corantes em substituigfio 2103 de origem mineral
e. na area farrnacéulica, medicagio para corag?o, est?mago e ncrvos.

Es1nA'.TEu*.Im
Para ocupar este espago disponivel tudo vai depender da capaci-

dade empresarial dos brasileiros, a?rma 0 agrénomo. Em todos os

estados do sul foram designados técnicos para fazer um trabalho dc

articulagzio do setor. A desorganizag?o era tanta, diz 0 agrénomo, que
s6 a partir do diagnéstico feito em cada estado se descobriu quantos
s50 05 industriais ervateiros, onde est?o localizados. A partir da1’, to-

dos seréio chamados para que possam unificar ag?es. Além da organi-
zag?o, é preciso modernizar 0 setor, diz Mazuchowski. “O Brasil pre-
cisa sair da situag?o de ervais nativo_s para se tomar O que a Argentina
é hoje — 100% de ervais planejados, cultivados. Eles 550 t?o organiza-
dos que sabem a idade de lodas as érvores plantadas". compara.

Outro aspeclo importante que deveré ter énfase seré o forta}eci-
memo das associag?cs das indlistrias do mate e a busca de representa-
tividade no Congresso Nacional e nas assembléias legislativas — um

caminho que ajudaré a estabelecer prioridades para 0 setor ervateiro

6, principalmeme, acabar de?nitivamente com as fraudes no produto.
Pessoas desonestas continuam auni?nt?do 0 volume da erva, colo-
Cando no meio plantas como a Congonha ou a Cauina, que causam

problemas de sa?de e podem até levar 3 morte. 0 chamado erva-

mato” diz Mazuchowski, relatando um Caso dc polfcia e de desrespei—
to ao consumidor. I
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OLHO NA ERVA—

Ano ha rva-mate
Um dos ?nicos produtores, em larga escala, de mudas

dc erva-mate no Parana é Aurelino Méider Gongalves Filho,
de Séio Joiio do Triunfo. Ele é médico, tern 38 anos, e herdou
do avé materno, Nicolau Méider, o amor pela erva-mate. M5-
der foi um tradicional produtor — de forma extrativista - que
iniciou a atividade ainda na

_.‘— :, ,

"

década de 20.

Gongafves Filho é um

apaixonado por esta planta na-

liva do sul do Pals, tanto que .-_.

vem, ao longo dos anos. de-

senvolvendo e aperfeigoando
técnicas de produg?o. Na érea

de 360 hectares da Fazenda
Umbu — nome que remete A

érvore frondosa onde os gati-
chos paravam para tomar chi-
marr?o — ele se dedica princi-
palmente a trés atividadesz 21

produg?o de zirvores de enra-

mate,. ao primeiro beneficia-
mento da erva (0 canchea-

memo), num barbaquzi de Q -:2

conslrugfxo moderna e. mais +*..__
recememente, no cultivo de

canteiros
V de mudas

" cobertos.

‘gr

As atengées
se voltampara
esta érvore;

Segundo Gongalves Filho, hé aqueles que V50 A fazenda
de bicicleta, comprar 20 mudas. outros enchem um caminhéo.
“Muitos querem plantar pensando na aposentadoria", explica.
Ele diz que é um investimento de longo prazo: “Se a gente
pensa no pequeno produtor. que néo tem recursos para ter um
--

‘

trator, nem pessoal para trabalhar, ele pode ir aos

poucos fonnando um erval. Num prazo de one a

dez anos, comegaré a ter produtividade, sem cus— ,-,
tos e com alta rentabilidade“.

sAaIA
O cultivo de mudas substitui, de forma raci-

onal, o trabalho que é feito naturalmente pela sa-

bié, que vem sustentando a produq?o extrativista
ao longo dos séculos.

No comeqo do ano é feita a colheita dos fru-

tos, que 550 colocados dentro da égua por aproxi~
madamente 24 horas, para amolecer a polpa. De-

pots, se faz a separagéo da polpa e da semente. do

lamanho da metade de um gr?o de arroz.

Depois de separadas. elas S50 levadas para
secar A sombra. Em seguida, é feita a extrati-

?cagéo — que é a separagiio da dura casca da

semente. Este processo, na produqflo extra-
tivista. é feito pelo suco géstrico da sabié.

O periodo de extrati?cag?o dura de seis

mUd=iS- Gongalves Filho:
GOMEQO

Em I987, Gongalves Fi-

lho teve a idéia de produzir as mudas porque queria aumentar

o erval nativo e viu a caréncia que havia nessa drea. A0 ir em

busca de sementes, encontrou Jurandir Ramalho, um técnico

agricola e ex-funcion?rio da empresa Le?o J?nior. que pre-
tendia fazer uma semcnteira maior do que Gongvalves Fiiho
tinha cm meme. A1’ comegou uma parceria que se transfor-

mou em amizadc e que dura até hoje.

O primeiro resultado foi frustrame. Houve atraso no

plantio e as sementes perderam o poder de gerrninag?o. A

quebra foi de 100%. Mas os sécios H50 desanimaram ejé no

ano seguinte conseguiram vender uma grande quantidade dc

mudas. Atualmente produzem até 500 mil mudas por ano,

vendidas para pessoas que acreditam, como eles. nas possi-
bilidades do produto.

“paixéo pela erva-mate”
a oito meses. De outubro a novembro é a épo-
ca da semeadura. Depois de 50 dias de ger-
minag:e'1o,é feito o rcpique: as mudas com cinA

co centimetres 550 plantadas no jac? (sacos plésticos).
ADENSAMENTO

A Umbu, localizada no municfpio dc SE10 Jo?o do

Triunfo, 21 135 quilémetros de Curitiba, produz 95 mil qui-
los de folhas e 30 mil quilos de erva canchezida (primeiro
bene?ciarnento antes do processo final de industriaiiza~

cgfm) por ano.

Mantendo a zirea Verde dn fazenda. Gongalves Filho Vern

fazendo 0 adensamento do plantio da erva. Para conseguir maior
produtividadc 'e facilitar a colheita, ele e Jurandir melhoraram
a tecnologia de poda, que rebaixa o pé de erva—mate e triplica o

mimero de galhos e, consequentemcnte. também 9 dc folhas.

Quem estiver imeressado em mudas de erva-mate, o tele-
fone para contato é (041) 262-0589.

Sementas
do erva-mate
prontas para
colhaita.
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